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三月桃花醉泥螺
顾 阳

时间的推移，会让很多记忆变得模糊，但有些东西
反而更加清晰起来，醉泥螺便是其中之一。

大凡生活在海边的人，没有人不知道这个形如蚕
豆、通体透明的软体动物——泥螺。老家绵长的海岸
线以及连片的滩涂地，正是泥螺的最佳栖息地。无论
严冬还是酷暑，只要你稍加留意，总能在滩涂地的沙泥
下发现这些小家伙的踪影。

从小记事起，泥螺就已经成为餐桌上的美味了。
说是美味，其实泥螺本身是无味的，口感就如同海蜇
皮。泥螺之所以能登上大雅之堂，成为当地酒桌上的
必备小菜，完全得益于赶海人的聪明才智。所谓“螺蛳
壳里做道场”，小小泥螺或许就是最好的证明。

同很多时令食材一样，吃泥螺也是要讲究季节
的。每年农历三月左右，是采泥螺的最佳时节。这个
时候的泥螺刚刚萌发，体内集聚的泥沙较少，肉质也最
为爽口鲜嫩。由于 3 月正值桃花盛开之时，吃客们便
给它取了个好听的名字——桃花泥螺。

对于老食客，中秋时节的“桂花泥螺”更受青睐。
此时的泥螺，体内已生成了黑色泥囊，吃得不仔细就会
有一种碜牙感。不过，比起 3 月“桃花泥螺”，“桂花泥
螺”更加粒大脂丰、脆嫩肥满，嚼起来格外厚实劲道，受
欢迎也在情理之中。

好食材成就了好味道的一半，但决定最终成败的，
还是师傅们的腌制手艺。醉泥螺的腌制工艺并不复
杂，首道工序是盐浸去泥，将挑出来的泥螺清洗后加入
盐水，迅速搅拌直至产生泡沫，再静置 3 小时左右，把
泥螺体内的泥沙逼出体外。接下来，把清水洗净的泥
螺倒入缸内，注入曲酒、赤砂糖、盐以及姜葱等调味料，
每天兜底搅拌，快的一周，慢的半月，即可食用，味道鲜
美且可长久贮藏。

既然是醉螺，酒的选择就很关键，首选地产的大曲
白酒。当然，也有一些地方喜欢用黄酒，但吃来吃去，
还是觉得用高度曲酒腌制的醉泥螺味道最纯正，除了
香气足、口感爽外，曲酒的杀菌作用也不容小觑。

据考证，醉泥螺的制作早在明代时期就已成熟。
凭借物美价廉和独特口味，多年来一直是极为亲民的
佐酒佳肴。时至今日，这一做法还被推广至醉虾、醉蟹
等河鲜海味中，同样很受欢迎。

食材普通，做法简单，类似醉泥螺这样的民间小
菜，散落在百姓寻常的日子里，不显眼，却又是如此真
实地存在着，让市井生活平添了一份新滋味。或许，这
就是近几年美食类节目大行其道的原因吧，接地气，群
众基础好，又有人文关怀，收视率高实属情理之中。

不过，话又说回来，还是要感谢这些年发展迅猛的
现代物流，只需点点鼠标，美味的醉泥螺就可以在一两
天内端上餐桌。同乡说，老家多年前就开始人工养殖
泥螺了，罐头装的醉泥螺个顶个的壮硕肥美。

味道足，包装美，还有了统一的质量标准，确是好
事。唯一缺憾的，或许只是少了份粗糙而倔强的少时
味道。

如何发现并抵御生活中看不见的危害，让孩子们远离有毒有害产品？这已经成为

许多家庭的焦虑点——

谁来守护孩子的安全
经济日报·中国经济网记者 徐 胥

在北京一所二甲医院工作的小贾
前阵子刚生下二宝，又恰巧赶上乔迁新
居，虽然新家没有装修，但她总对室内
的甲醛含量有点担心。刚好有朋友送
来空气检测仪当礼物，测完之后，看到
零甲醛的结果，她才安下心来。

小贾的担心并非个案，折射出当前
年轻父母们对于生活环境安全的普遍
担忧。

不夸张地说，我们已经生活在一个
充满各种化学合成品的世界里，孩子从
出生起接触的就是含有各种化学成分
的物品，包括玩具、餐具、塑料袋、泡沫
垫等。虽然每件物品都会标明主要成
分，但大部分人对那些复杂的化学名称
还是一头雾水，更别提鉴别化学用品的
安全性了。更有一些不法商家的偷工
减料、以次充好，让安全标准成为一道
虚设的“马其诺防线”。

如何发现并抵御生活中看不见的
危害，让孩子们远离有毒有害的产品？
这已经成为许多家庭新的焦虑点。

检测界蹦出的网红

“为什么好的塑料没有味道，但是
硅胶都有味道？”“网上商城产品贴出来
的检测报告靠谱吗？”在“老爸评测众筹
家长群”里，来自全国各地的家长们每
天都会问这样的问题。老爸评测创始
人魏文锋和他的团队每天不停地解答
这些疑惑。

为什么家长们信得过老爸评测？“因
为我是‘网红’啊。”魏文锋对自己的这一
身份非常自豪。老爸评测公众号有17万
人关注，其中很多人也是魏文锋的粉丝。

之所以能成为检测界的网红，还要
从一段魏文锋与塑料包书皮的死磕故
事说起。2015 年春季，魏文锋发现女
儿的塑料膜包书皮有股气味，出于在浙
江出入境检验检疫局从事多年产品安
全检测和认证工作的职业敏感，魏文锋
怀疑塑料包书皮可能有问题。他把女
儿的塑料包书皮送去检测，结果很震
惊，塑料包书皮中邻苯二甲酸酯和多环
芳烃全部超标。前者可能扰乱人体内
分泌系统，后者则是强致癌物。可是，
魏文锋拿着检测报告，通过微博、官网
等多种途径尝试向有关部门反映，结果
都石沉大海。

不甘心的魏文锋决定靠自己的力
量，自掏腰包从市场上买来不同品类的
7 种塑料包书皮，送到国家精细化学品
质量监督检验中心检测，并花 10 万元
把检测过程拍成纪录片放到网上，立刻
刷爆朋友圈。

检验检疫的专业背景加上一个老
爸保护孩子的诚心，让越来越多人支持
他的检测事业，纷纷把东西寄过来让他
检测。曾经有过创业经历的魏文锋一
鼓作气，注册成立了“老爸评测”公司，
专职做评测，以众筹的方式，找专业机
构检测，再将检测结果公布给大家。这
样上千元、上万元的检测费经大家分摊
后，每人只需要花几元钱。

“老爸评测的走红，在某种意义上
也是一件悲哀的事情。”魏文锋深有感

触地说。现在有一些商家企业和消费
者之间产生了严重的信任危机。

在魏文锋看来，我国目前国家标准
良莠不齐，而且在有毒化学物质限制条
款等方面落后于国际标准。国家监管力
量有限，无法覆盖巨大的企业数量和商
品类别，也让一些厂商有了可乘之机。
此外，虽然目前市场上有 1 万多家检测
机构，但检测费用大多非常昂贵。市场
价20多元的塑料包书膜，检测费用却高
达9500元，让许多家长望而却步。

公益商业两条腿走路

互联网众筹并非新鲜事，但用众筹
的方式来支撑一项非常烧钱的公益事
业，却难免遭遇现实的骨感。

魏文锋坦言，每一次众筹其实都是
对粉丝热情的消耗，长此以往难以为
继。更尴尬的是，有时候检测会陷入两
难的境地：检测出产品没问题，出了钱
的粉丝会感觉像打了水漂，而且这种视
频点击量一般不高。检测出问题，虽然
点击量很高，但也意味着有毒有害产品
仍在市场上流通。

“你不要告诉我什么东西有毒，你
就告诉我哪些东西可以买。”粉丝的一
席话让魏文锋的苦恼迎刃而解。与其
公布检测结果的“黑名单”，为什么不用

“白名单”来推动安全的好产品呢？
家长们的需求推动了“老爸评测”

微商城的运营。魏文锋把检测合格的
商品放在微商城上售卖，一方面满足家
长对安全产品的需求，另一方面实现

“老爸评测”自我造血的可持续发展。
但是问题也随之而来，有人质疑他

做公益却又来卖产品，是不是有私心？

对此，魏文锋有自己的逻辑：做好事也
是要吃饭的。想推动保护孩子这项事
业，除了有热情和专业知识，还需要能
够维持下去的商业模式。

在北京大学政府管理学院副教授
袁瑞军看来，老爸评测属于中国正在兴
起的社会企业，社会企业是介于商业企
业和非营利组织之间的一种多元混合
体，其一大特点是用商业手段来解决社
会问题。社会企业做的是商业企业觉得
效益低、公益组织做不好、而政府没精力
做的事，可以被称为“第四波力量”。

像儿童用品安全检测，一般商业检
测机构是有点不屑的，因为家长很少会
花钱专门检测，由于检测费用高，一般
公益组织难以烧钱。目前政府并没有
具体的、专门针对儿童的安全检测力
量，因此，老爸评测这种半公益半商业
的社会企业就应运而生了。

近年来，社会企业在全球发展方兴
未艾。虽然这一概念进入中国时间较
晚，但发展势头良好。2016 年 11 月 17
日，北京市委、市政府发布的《北京市

“十三五”时期社会治理规划》中明确提
出发展社会企业的目标。业内人士表
示，社会企业的蓬勃发展，能够充分发
挥政府、企业和社会的协同治理功能，
形成公共服务领域新的合作网络。

游击队倒逼行业升级

其实，家长们之所以如此焦虑，根
源仍在于现实生活中屡屡曝光的毒书
皮、毒跑道等安全隐患。

中国人口众多，消费量非常大，政
府对所有产品做到细致入微的监管并
不现实。这时候，就需要行业自律、消

费者提高鉴别能力，以及老爸评测这样
的企业倒逼、监督和补充。

让魏文锋骄傲的是，目前，多家生
产包书皮的企业改进了生产工艺，在外
包装上标明检验检测报告。2016 年 2
月份，上海和江苏的包书皮市场抽查
中，新增了多环芳烃和邻苯二甲酸酯两
项毒害化学物的检测。2016 年秋季开
学，“老爸评测”再次送检 10 份包书膜
样本，其中仅剩 1 份含有邻苯二甲酸
酯。“我们更像是先头游击队，不断去搜
寻有毒有害产品，发现问题后报告‘正
规军’质检部门，再由他们去大规模检
测曝光，我相信民间力量一定能够从下
至上地推动产品检测标准的进步。”魏
文锋说。

如何根治这一顽疾，魏文锋一贯坚
持这样的观点：良心合格产品不是检测
出来的，是靠良心企业家生产出来的。
如何让企业家厂商有动力自觉地去生
产优质、合格的产品，则需要全社会营
造一个“良币驱逐劣币”的良好氛围。

事实上，国家层面也早已开始行
动。2016 年 9 月 6 日，国务院办公厅印
发《消 费 品 标 准 和 质 量 提 升 规 划

（2016-2020 年）》，提出以先进标准引
领消费品质量提升，倒逼消费品装备制
造业转型升级。

当然，标准的执行和质量的提升最
终要靠激发企业内生动力。对此，国家
质检总局党组成员、国家标准委主任田
世宏此前表示，“我们会进一步推动实
施企业标准自我声明公开和监督制度，
提高企业标准化信息的透明度。同时，
鼓励社会第三方机构评估这些公开的
标准，规范制定和发布企业标准排行
榜，更好地引导消费者更多地选择标准
领跑者产品”。

低空旅游艰难“起飞”
牛 瑾

随着一架红色罗宾逊 R44 直升机
载着游客腾空而起，湖北武汉后官湖低
空游正式推出；山西大同低空旅游项目
对外发布，10 位市民登机体验，从空中
鸟瞰家乡美景；在四川罗江低空旅游首
航仪式上，为了致敬劳动者，两名环卫
工 被 选 作 代 表 去“ 换 个 角 度 看 世
界”⋯⋯近段时间密集发生的这一系列
新闻，让“低空旅游”猛烈地撞进了公众
的视线。

所谓“低空旅游”，是指人们在低空
空域（我国原则上是指真高1000米以下
的垂直范围），依托通用航空运输、通用
航空器和低空飞行器所从事的旅游、娱
乐和运动。从这个角度来看，三角翼、
滑翔伞、热气球等都算是“低空旅游”的
范畴，但在这里，说的主要是直升机“低
空旅游”。

作为我国通用航空供给侧改革的
重要领域，直升机“低空旅游”前途可
观，预计未来市场规模每年增长 30%至
50%。加上政策给力，去年出台的《国务

院办公厅关于促进通用航空业发展的指
导意见》明确规定，到2020年，通用机场
增加到500个，通用航空器增至5000架，
年飞行量达到200万小时以上。眼瞅着，
旅游插上低空的翅膀、低空安上旅游的马
达之后，就要飞出一片新“蓝海”。且慢，
别急着憧憬未来，先谈谈价格再说。

直升机“低空旅游”想抓住的，是百
姓旅游消费的热情。但是，在消费这件
事上，百姓对价格是极其敏感的，目前
飞十几分钟就要上千元的情况、凑不满
人就要“被迫”以包机价格享受包机待
遇的现实，让很多人慨叹“玩不起”。即
使有些企业通过各种方式调低了成本，
将游客单次体验价格降到了 600 元左
右，还是超出了大众支出预期，难以形
成规模效应。或许，同样是看长城，景
区门口挤得水泄不通、六公里外空中俯
瞰八达岭的通航机场却异常冷清的原
因，正在于此。

当然，直升机“低空旅游”看上去光
鲜亮丽、实际上却遭遇困窘的现实背

后，还有一些十分关键、普通消费者却
难以感知的因素。比如，空域审批程序
依然复杂，实行“一飞一报”“一事一
议”；我国飞行器市场研发力量不足，生
产、维修等环节薄弱，严重依赖国外进
口，拉高了成本；专业驾驶员稀缺，培养
费用居高不下，等等。

其实，这一切都说明我国直升机
“低空旅游”市场才刚刚“起飞”，而且，
从通航发展成熟的欧美国家经验来看，
其在很长一段时间内都将是一个小规
模市场。各地、各路资本在保持对“低
空旅游”发展信心的同时，也要做好长
时间培育市场的准备。

至于培育手段，首先就是科普飞行
体验知识，提高百姓对“低空旅游”的认
知度。毕竟，得让大家先知道有这样一
种旅游方式，才能谈到参与的问题。国
外的通用航空发展都是从“玩”开始的，
以美国为例，很多人在儿童时期就体验
过模拟飞行，参与航空节、参观航空博
物馆也是他们的休闲方式，而这也推动

了美国航空文化的传播与传承。其次，
要丰富产品设计。通用机场一般离市
区较远，如果游客开车一个小时到这
里，却只飞了 10 分钟，吸引力是不大
的。也就是说，除了飞之外，还可以在
项目基地引入航空用品销售、飞行影音
享受、航模表演、视频拍摄等，让游客飞
行之后不想走、回去之后还想来，这些
周边项目的利润比飞行要高得多，有助
缓解通航企业的运营压力。再次，必须
加强风险管控，注重安全意识的宣传教
育。这既包括针对运营企业的安全管
理，也包括针对普通消费者的安全培
训，让其充分了解可能存在的危险源，
时刻以安全至上为准则来约束自己的
行为。

总之，直升机“低空旅游”拥有光明
的未来，这是事实；眼下刚刚起步，还面
临一系列掣肘，这也是事实。只有同时
基于上述事实，认真打造符合直升机

“低空旅游”的商业模式，我们才能更好
地在空中欣赏地面上看不到的美景。
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每年农历三月左右，是采泥螺的最佳时节。醉泥
螺凭借物美价廉和独特口味，多年来一直是极为亲民
的佐酒佳肴。 顾 阳摄

① “老爸评测”是社会第三方检测机构。
创始人魏文锋在介绍家长送来的检测产品。

② “老爸评测”公司架子上摆满了检测过
的各种物品。

③ “毒书皮”事件后，
商家改进了生产工艺，并将
检测报告印在外包装上。
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